

**Precios de suscripción:**

	Pesetas.
Madrid, un mes.....	1,50
Provincias, trimestre....	6,00
Extranjero y Ultramar,	
un año.....	60,00

Número suelto, del día, 5 céntos.  
Idem atrasado, 50 ídem.

# EL ECO NACIONAL

DIARIO POLÍTICO

**Puntos de suscripción**

En Madrid, en la Administración, calle de la Biblioteca, número 7, entresuelo izquierda, dirigiéndose al Administrador D. Juan García de la Pedrosa.  
Los precios de la suscripción aumentan una peseta por trimestre girando á cargo de los suscriptores.

Año VI

MADRID.—Jueves 8 de Setiembre de 1887.

Núm. 2.063

## La crisis.

En las últimas veinticuatro horas ha variado por completo el aspecto político. Lo que ayer daban algunos de nuestros colegas como probable y otros como inminente, hoy puede asegurarse como un hecho real que sucederá en un plazo breve.

Personas que en la situación ocupan puestos elevados y que tienen motivo para hallarse al corriente de cuanto se piensa y discurre acerca de este particular en regiones elevadas, nos aseguran que ésta surgirá dentro del mes actual, y que ha de ser tan laboriosa y fecunda como las circunstancias exigen, dado el momento difícil que atraviesa el gabinete por las diversas cuestiones surgidas en el interregno parlamentario y las que quedaron pendientes al cerrarse las Cámaras.

La opinión pública, por otra parte, se manifiesta favorable á este movimiento, y á pesar de nuestro correcto ministerialismo y adhesión incondicional al gobierno, no creemos pecar de indiscretos trasladando á nuestras columnas estos latidos de la opinión y las impresiones recogidas en fuentes cuyo origen es poco sospechoso en todos conceptos, máxime si declaramos que el que tan fidedignos datos nos suministra, ni tiene la pretensión de ocupar vacante alguna en el gabinete que se forme, ni por sus circunstancias y condiciones personales pueda calificarse de visionario ni obscurionista.

El plazo es corto; eludirlo ya es imposible y el país espera impaciente su solución; que las dificultades de la política en vez de rehuirse en momentos difíciles, deben acometerse de frente, allanando con valor todos los caminos que conducir puedan á las soluciones que de consuno exigen las circunstancias del momento y la opinión alarmada del cuerpo social, que sigue atento sus movimientos.

La *Epoca*, discurrendo ayer sobre las contingencias de la crisis, asegura que el señor Sagasta la reducirá á lo más estrictamente necesario.

A este tenor, y á region seguido, cree que el Sr. Navarro Rodrigo, por ejemplo, debe continuar al frente de su departamento, fundándose en que no sólo no ha sufrido fracaso alguno en las Cortes, sino que su gestión ha sido fecunda para la enseñanza, y á este efecto señala las reformas trascendentales que el actual ministro de Fomento ha realizado con tanto aplauso como acierto.

Aboga inmediatamente por la salida de los señores ministros de Ultramar, Gobernación y Guerra, inspirándose para ello en la opinión pública, que dice reclama el reemplazo de estas carteras.

Nosotros, sin presumir de profetas, y si ajustándonos á los datos fidedignos que tenemos para juzgar la futura crisis, creemos evidentemente que rota la malla de la red, es muy posible se deshaga toda ella con ligeras variantes, conservando, por supuesto, el Sr. Sagasta la jefatura del gobierno, el cual se ceñirá seguramente en la elección de nuevos ministros á los fundamentos esenciales que sirven de base á la mayoría en ambas Cámaras, conciliando las aspiraciones de todos sus elementos y buscando de este modo la ponderación de fuerzas en todos sentidos en el gabinete que se forme.

Es más; podemos adelantar á nuestros lectores, sin temor de grandes errores, cuáles sean los ministros entrantes y salientes, y en este sentido tenemos el gusto de anticipar la siguiente candidatura que, en nuestro sentir, ha de sufrir ligera modificación por cualquier accidente extraño que pueda surgir á última hora.

Héla aquí:  
Presidencia, Sagasta.  
Estado, Becerra.  
Gracia y Justicia, Maura ó Romero Giron.  
Gobernación, Albareda.  
Hacienda, Gamazo.  
Ultramar, Montero Ríos.  
Guerra, Weyler.  
Fomento, Gullon.  
Marina, Rodríguez Arias.  
Embajada de París, conde de Xiquena.  
Gobierno civil, Canalejas.  
Presidencia del Consejo de Estado, González (D. Venancio).

Subsecretaría de Gobernación, Ruiz Martínez.  
Presidencia del Tribunal Supremo, don Vicente Romero Giron.

Alguien pensará que esto es un disparate, y que es anticipar al capricho sucesos que han de hallar solución más tardía de la que se cree.

Podemos asegurar además que á la capitania general de Cuba irá el general

Cassola, y á la de Filipinas el general Martínez Campos, ocupando la de Madrid ilustre general del partido conservador que ha desempeñado altos puestos en la política.

La fecha es muy próxima, volvemos á repetir, y ni el afán de exhibiciones, ni tampoco el de fantasear nos mueve hoy á hacer públicos sucesos y personas que han de figurar en la crisis que con tanto ardimiento siente el país, y que se halla además en la conciencia de todos.

## ECOS POLÍTICOS

De *El Mediodía*:

«Referen varios periódicos que continúa la prensa de Barcelona preocupada con los entarugados de aquella ciudad.

La *Dinastía* insinúa que este asunto está aún llamado á producir grandes escándalos.

¡Grandes escándalos!  
Aquí ya nadie se escandaliza por entarugado de más ó entarugado de menos.»

Buen entarugado es el que pretenden ajustar al empedrado fusionista los amigos de *El Mediodía*.

Lo peor será, novel colega, que la madera se hinche, y el general no quepa en el ministerio de la Guerra, como sus amigos benévolo desean.

También de *El Mediodía*:

«Por eso el elemento, el único elemento movido de la situación, el que se agita y bulle, el que no se conforma con caer envuelto entre las ruinas fusionistas, desea y anhela inteligencias con el partido reformista, inteligencias que éste ni busca, ni solicita, ni apetece.»

Muy bien, estimado colega; elementos que se mueven, agitan y bullen; ruinas fusionistas; inteligencias que no busca, ni quiere, ni apetece, ni desea, ni solicita el partido reformista.

Son dos los que aparentemente no quieren tantas solicitudes: *El Resúmen* y *El Mediodía*.

Y *El Diario Español*, ¿quiere, ó no?

El general Lopez Dominguez, aunque desea la nueva fusion, diga lo que dijere y escriba su órgano lo que le dé la gana, es incapaz de hacer frente y de vencer ciertas resistencias que oscilan entre el cariño y la imposición. De aquí que pueda y deba darse de que haga nada por llevar sus deseos adelante.

Las negociaciones quedarán, por lo menos, en suspenso; no volverá á hablarse de ello en unas semanas, y cuando regrese el Sr. Romero Robledo y conferencie con dicho general, se proveerá.

Esto lo dice un diario conservador, al cual dejamos la responsabilidad de las precedentes afirmaciones.

*El Estandarte*, despues de reproducir, muy mermadas por cierto, las resoluciones adoptadas por el ministro de Ultramar, dice:

«No dudamos de los propósitos del señor Balaguer, pero la opinión desconfia ya de todo lo bueno que puedan hacer en Cuba los fusionistas.»

La opinión se engañará y verá resplandecer la moralidad en Cuba.

Cosa que no ha podido conseguir en seis años de dominación conservadora primero y tres despues.

Total nueve años.

De *El Resúmen*:

«Los amigos del general Cassola demuestran estos dias gran interés porque se conozcan los propósitos de que suponen animado al ministro de la Guerra.

Segun éstos, el general Cassola se propone manifestar, en el primer Consejo que se celebre bajo la presidencia del Sr. Sagasta, la necesidad imperiosa de que se reúnan las Cortes cuanto antes para seguir discutiendo sus reformas.

Aseguran también que, en el caso de que el gobierno diera la preferencia á otros proyectos, el general Cassola abandonaría acto continuo el ministerio.»

Los cajistas de *El Resúmen* no deben molestarse en distribuir el precedente suelto. Sino guardarlo, haciendo la muda dentro de unos dias, poniendo Alonso Martínez donde dice Cassola.

El apellido es más extenso, pero es cuestión de recorrer el párrafo.

O de sacar unos espacios.

Pero sirve, sirve para *El Resúmen*.

No saben los conservadores arreglar su casa, y se meten á arreglar la ajena.

Vaya una muestra:

«El Sr. Gonzalez puede ir á un alto puesto no político, si no fracasara su candidatura ahora, como fracasó—y al Sr. Puigcerver consta—cuando se quería que el Sr. Albacete ocupara la dirección de la Sociedad arrendataria de los tabacos, á la cual no pudo ir porque sus servicios en el Banco de España se consideran, y con razon, por todo extremo necesarios; el Sr. Montero Ríos—el otro firmante de la fórmula—podría ocupar la presidencia del Tribunal Supremo, ya que parece acordada la jubilación del Sr. Alonso Colmenares; el marqués de la Vega de Armijo ó el señor duque de Tetuan podrían ir al Consejo de Estado, pues que el Sr. Pelayo Ouesta no tiene gran interés en conservar el cargo que hoy disfruta; y si el Sr. Cassola se va, que es posible, y quizás á eso obedece que no se provea la capitania general de Cuba, no ha de faltar al Sr. Sagasta un general discreto que le sustituya, ni una razon para brindar á los izquierdistas esa cartera, aunque el general Lopez Dominguez imponga condiciones que el gobierno rechace, y para que así ocurra se presenten.»

A *La Epoca* corresponde esta combinación, que la tendremos en cartera para su dia.

Porque pudiera ocurrir algo de lo que propone.

Dice un periódico republicano hablando del gobierno:

«La táctica es conocida: dividir para mandar, y la siguen y ahora la practican en gran escala con todos los partidos, pero señaladamente con los reformistas y los republicanos, porque de los conservadores parece que sea por las causas que quiera, no temen nada.»

¿A que echan ahora la culpa al gobierno del manifiesto del Sr. Pi?

Seria el colmo de la invencion.

*El País* dijo ayer que la ruptura de la coalición por el Sr. Pi da nuevas fuerzas á los revolucionarios; que el gobierno lo sabe; que está asustado, y de ahí las precauciones que toma.

¿Qué manera de darse ellos mismos importancia!

El gobierno observa y vigila; pero ni se asusta ni teme á los republicanos.

Porque sabe que los ha de vencer, como siempre.

Los propósitos del Sr. Balaguer:

El señor ministro de Ultramar ha dejado ya definitivamente arreglado el personal que en Cuba ha de prestar sus servicios en aquella administración.

No se han tenido en cuenta las recomendaciones personales para los empleados nombrados.

Se han aprobado las cesantías realizadas por el gobernador general, y ratificado la interinidad de los nombramientos.

En el puesto de administrador de la Aduana de la Habana ha sido colocado el señor Arriete, persona honradísima.

La interinidad ha sido confirmada por el Sr. Balaguer, y cuando llegue á la Habana el Sr. Arellano propondrá al administrador definitivo, que será una persona que ocupa un puesto parecido en la Península, pasando el Sr. Arriete á otro cargo importante.

Para secretario del gobierno general será nombrada una persona de toda confianza del gobernador.

El ministro ha dado de palabra y por escrito instrucciones al Sr. Arellano con referencia principalmente á estos puntos, emplear todas sus fuerzas y estudios en la obra de moralización de la Hacienda sin considerar á nadie, y precaver con actividad los males de que adolece aquella administración.

Activar el expediente de defraudación de títulos de la Deuda, fijando en él la atención para que se pueda proceder al castigo de los que resulten culpables. Proceder con toda actividad al despacho de tramitación del expediente que ha comenzado á formar el gobernador general con motivo de su intervención en las Aduanas.

Entregar á los tribunales todos los antecedentes de falsificación de efectos timbrados y billetes del Banco.

Proponer la introducción en la isla de Cuba, de las reformas que reclama la triste situación económica.

Proponer al ministro, para que éste á su vez la presente á las Cortes, la reforma del Arancel, bajo la base de asimilación al de la

Península, en su estructura, con valoración, descargando en cuanto sea posible con la normalidad del presupuesto, los artículos de primera necesidad convenientes á la industria y á la agricultura, y formar sobre la recogida de los billetes de guerra que tienen hoy desmoralizadas la administración y los mercados de tres de las cuatro provincias de la isla, y por último, depurar á todo trance la gestión administrativa de la gran Antilla, por todos los medios que estén al alcance de la autoridad.

Un *carlista á la antigua* se hace cargo de las declaraciones del Sr. Cervero, y fijándose en la de que hay noventa batallones formados, en disposición de echarse al campo, dice:

«Aunque noventa son demasiados batallones, no digo yo para lanzarlos al campo en veinticuatro horas, sino hasta para lanzarlos de la boca en un *interview*; por cero más ó menos sobre el papel, no quiero dejar mal al Sr. Cervero. Pero oígame en caridad.

Para noventa batallones de hombres, se requieren noventa batallones de fusiles, un número proporcionado de cañones y la munición de guerra correspondiente.

Sin esto, pocas campañas bastarían para convertir el levantamiento en una carrera en pelo.

¿Es que tan inmenso material de guerra estará también pronto á las veinticuatro horas?

Pues entonces, yo agradecería mucho al Sr. Cervero que nos entretubiese un poco las ventanas de los fantásticos almacenes que ocultan tan costoso y formidable arsenal.»

Pero bien, es que el *carlista á la antigua* no recuerda sin duda el adagio aquel de que *del dicho al hecho....*

## ECOS EXTRANJEROS

Francia.

El ensayo de movilización de un cuerpo de ejército francés, está realizándose con gran entusiasmo de todo el país vecino. Nunca, ni en los tiempos más gloriosos de las campañas de Napoleon, ha sentido la opinión francesa más espontánea alegría y más especial satisfacción, que las demostradas en la actualidad por todo el pueblo de París, cabeza y centro de todas las arterias nacionales.

Bien es verdad que todas las tendencias de la República francesa se compendian en la gran aspiración nacional, que constituye el deseo principalísimo de la revancha; y hoy, al efectuarse con buen éxito el ensayo de movilización del ejército, se empieza por construir uno de los primeros peldaños de la escala victoriosa de las reivindicaciones.

El telégrafo nos comunica los triunfos obtenidos por el ejército francés en el citado ensayo.

Hé aquí las principales noticias:  
Durante las últimas veinticuatro horas han pasado por la estación de Tolosa 300 trenes llenos de tropas que se dirigen á Castelnaudary, Bram y Carcassonne los puntos de concentración.

A pesar de cifra tan enorme de trenes no ha habido la menor confusión ni el más pequeño incidente. Todo ha marchado con tanta facilidad como si se tratase de un servicio ordinario.

El general Breart, jefe del ejército movilizado, visitó hoy los campamentos levantados alrededor Castelnaudary, inspeccionándolo todo detenidamente. Durante su visita expresó repetidas veces su satisfacción por el orden que había en todo y lo bien que se habían cumplido las instrucciones en cuanto á la instalación del soldado. Inmediatamente despues el general Breart ha marchado á inspeccionar el ejército acuartelado en Carcassonne, que mañana se compondrá de una fuerza de 15.000 hombres.

Los ejercicios de reglamento hechos por los reservistas han dado un resultado muy satisfactorio.

Las operaciones hechas hasta ahora por el 17.º cuerpo de ejército demuestran, á juicio de los escritores militares franceses, que la movilización del ejército puede hacerse en menos tiempo del que se imaginaba y del que está calculado en los planes é instrucciones de movilización formados por el Estado Mayor general, y existente en el ministerio de la Guerra.

Tanto es el entusiasmo y satisfacción que ha despertado en los centros oficiales las operaciones militares, que el ministerio de

La Guerra ha expedido ya las órdenes para que principien dentro de muy breve plazo las grandes maniobras de otoño.

El cuerpo de ejército designado para realizarlas ha sido el 9.º, que tiene su cuartel general en Tours, y cuya zona comprende los departamentos de Maine-et-Loire, Indre-et-Loire, Indre, Deux Sèvres y Vienne. Está mandado por el general Carrey de Belle-mare.

Las grandes maniobras de este año durarán sólo veinte días.

No habrá ejercicios aislados, sino que todos se harán de conjunto, cooperando todas las armas.

Primero maniobrarán las divisiones en cuerpo entero; luego operarán una contra otra, y por último habrá un simulacro de combate entre el 9.º cuerpo de ejército completo y una división del 11.º cuerpo de ejército, reforzada por dos brigadas de caballería.

El plan de operaciones de este año se difiere en lo tanto, mucho de los de años anteriores, y demuestra el afán de ejercitar á las tropas al combate de grandes masas contra grandes masas en que estén representados todos los elementos de un ejército.

El gobierno francés invita á los gobiernos extranjeros para que envíen comisiones militares á presenciar estas maniobras.

España estará representada por el marqués de Valcárcos y por el comandante Sr. Alvear, agregados militares de la embajada de España en París.

Las operaciones se verificarán simulando una marcha sobre Saumur.

El vapor de la mala real inglesa *Samaría*, de la muy acreditada línea Cunard que había salido de Liverpool y Lucenstown el miércoles último para Boston con 656 personas á bordo tuvo que regresar de arribada el viernes á Lucenstown porque se había roto la bomba circular de su maquinaria. Anclado en la isla Spike de la citada bahía y con gran asistencia de la Compañía de Ingenieros de la localidad, se esperaba el viernes que al día siguiente emprendería de nuevo su viaje el referido *Samaría*.

El viernes sopló furiosa galerna en el canal que separa la Francia de la Inglaterra. Las olas y el viento causaron muchos daños y un vaporcito de los que pasan en una hora de Calais á Dover salió del primero de dichos puertos á las dos de la tarde, y no llegó á su destino hasta tres horas despues.

El 2 del actual telegrafaron de Berlin que en toda la Alemania se había celebrado con el entusiasmo de costumbre el aniversario de la victoria de Sedan.

El martes 6 llegará á Copenhague el príncipe de Gales, donde se encuentran ya su esposa con sus hijas.

El nuevo vapor *Empress* que hace el servicio diario del canal inglés, por cuenta de la Compañía London, Chatten y Dover, ha rendido todos sus viajes durante un mes empleando menos de una hora en la travesía de Inglaterra á Francia y vice-versa, ó 72 minutos cuando más. La distancia entre Dover y Calais es de 25 millas. El barco tiene más de 324 pies de largo y sus máquinas una potencia de cerca de 7.000 caballos.

El viernes se abrió en el palacio de cristal de Londres una gran exposición de frutas y dalias.

El viernes telegrafaron de Copenhague al *Standard* que el Czar se halla repuesto de su indisposición y que aquella noche tendrían el honor de comer en la mesa de Su Magestad los miembros de la legación inglesa con sus señoras y con los oficiales del real yacht Osborne.

### ECOS DE TODAS PARTES

#### Notable Ave María.

En el templo de la Profesa de la capital de Méjico se han celebrado últimamente solemnes honras por la memoria de la madre del maestro compositor español D. Luis Arcarez.

Este Sr. que es actualmente maestro director y concertador de la gran compañía de zarzuela del teatro nacional, organizada por los empresarios del mismo D. Domingo Canteles y D. Isidoro Pastor, hizo cantar en la citada función religiosa una Ave María compuesta por él, que produjo efectos admirables.

En más de 20 periódicos distintos la hemos visto celebrada con entusiasmo y como nos agrada mucho que nuestros compatriotas sean apreciados en el extranjero y nos place contribuir á propagar los éxitos que alcanzan, vamos á trasladar á nuestras columnas lo que sobre Arcarez y su nueva composición ha dicho uno de los más acreditados diarios mejicanos.

Es esto: «El Ave María que hemos oído ayer en la Profesa, es una melodía que respira toda ella un ascetismo dulce; es una oración tan blanda y pura como el saludo angélico dirigido á la Virgen Inmaculada para anunciarle la voluntad del Eterno. No es un canto dramático ó romántico, pretencioso y exajerado, con efectos de relumbrón; no. Es una cantinela fervorosa, natural, sencilla. Una introducción, de dos compases únicamente, prepara con los acentos combinados del armonium, el piano y el violín la entrada de la melodía. Un breve calderón, y el canto comienza. Es un andante religioso en *do menor*, con ritmo ternario, en el que la voz deja oír desde luego la primera frase *Ave María*, y al punto como un eco de los cielos, el violín hace escuchar

sobre la *prima* una respuesta mística. Repite la voz su frase y torna el violín á contestarle, y continúan dialogando así, como una conversación célica entre la tierra y el espacio hasta llegar al sexto compás en que ámbos acentos se juntan en uno solo y continúan la melodía armonizándose ámbos, ya en *terceras*, ya en *sextas*, ya tomando la voz la nota alta en un arranque de fervor, ya dejándose arrebatada por la suspiradora cuerda que mantiene su acento como si fuese el eco de la piegaría que va ondulando por el camino del cielo. Por fin, llega la frase *Santa María*, y entonces la melodía cambia súbitamente al modo mayor. Las trémulas voces del *armonium* y las notas argentinas del piano, forman un fondo vibrante y sonoro á la oración con que la Iglesia ruega á la Reina de los cielos. El diálogo se establece de nuevo; el violín acentúa con unas notas enérgicamente sincopadas, la repetición de las frases ascendentes del tenor que en un *affretando* caluroso llega á exclamar con toda la exaltación del ceyente, *ora pro nobis peccatoribus*, y por fin, concluye la melodía sin el oropel de la más pequeña *fermata*, en un ligero *ralentando*, y sin más adorno que un delicado calderón sobre la *quinta* para descansar como final sobre la *tónica*. El joven don Ricard Pastor cantó esta obra por enfermedad del Sr. Vigil, y lo hizo de una manera deliciosa y conmovedora, terminando con un *do de pecho* claro y vibrante, que el público hubiera aplaudido á tratarse de un teatro y no de un templo.»

Nuestro corresponsal en Murcia nos remite la siguiente carta:

Sr. Director de El Eco Nacional:

Mi distinguido amigo: Preparado de lápiz y cuartillas, con objeto de tomar nota de lo que sea digno de mención, invito á V. V. á dar un paseo por esta población y presenciar los principales festejos preparados por este Ayuntamiento, con motivo de las ferias, y si no encuentran en ello inconveniente empezaremos por visitar la feria, la única inusión en estos días de los *bebés* que esperan encontrar en ella, la muñeca que adorna y visteu despues y el caballo de pura raza *cartonera* con que han de recorrer de extremo á extremo el patio ó jardín de sus casas.

A la entrada de la feria y en ambos lados hallaremos los puestos de la consabida *cascariña*, y á continuación las improvisadas tiendas de costumbre de quincalla y juguetería, en donde no escasean los sucesores del *Tío Peco*, mezclándose entre los atrozadores gritos con que anuncian sus baratijas, los sonidos de los viejos y desahogados organillos que *amenizan* las funciones de la *mujer cañón*, los *perros y monos sabios* y el teatro de fantoches. Teniendo se nos haga, si permanecemos entre ellos, *tenientes sin servir á la patria* ni figurar en el ejército. Aconsejo á V. V. nos internemos en la población y visitemos la caprichosa fuente con que se ha adornado la plaza del Cardenal Belluga; fuente inaugurada el día 8 del actual y que ha sido digno remate de la traida de aguas del manantial de Santa Catalina. A corta distancia de aquella encontraremos las dos calles en donde se han colocado dos lápidas conmemorativas en honor de los eminentes murcianos Selgas y Padilla.

Ayer mañana se celebró el anunciado cartamen literario del *Diario de Murcia*, habiendo sido premiados en los ejercicios de Instrucción primaria varios niños de las Escuelas públicas, entre ellos con una preciosa corona una hermosísima niña de la huerta, que leyó en un libro admirablemente, en el de literatura los Sres. Madrigal, Fuentes, Guirao, Osate, Caries y otros cuyos nombres siento no recordar, con los regalos de S. M. la Reina regente, Gobernador civil, Excmo. Sr. Obispo de Cartagena Alcalde de esta Capital, Diputado Sr. Massa y otros.

De noche el paseo de la Glorieta, se halla iluminado con cuatro focos de luz eléctrica, partiendo los hilos conductores de un artístico kiosco en donde se ha colocado la maquinaria necesaria.

Durante el día de hoy se han repartido bonos á los pobres de esta Capital.

Gran número de forasteros han llegado y llegan de los pueblos de la provincia de Alicante y de Almería creyéndose que aun nos visitarán muchos más. Las calles están llenas por inmenso gentío, haciéndose difícil el tránsito por ellas.

Mañana se inaugurará el magnífico circo taurino construido por la Cooperativa de Empleados, lidiándose toros de Moruve por las cuadrillas de *Lagartija*, *Lagartija* (murciano) y *Mazzantini*, de cuya corrida, así como de las siguientes, daré á ustedes cuenta por telegramo, y puesto que se ha quebrado el lápiz y no puedo tomar apuntes y V. V. estarán fatigados por el paseo, guardo las cuartillas y les deseo felicidades.—Suyo afectísimo Legido: Murcia 5 Setiembre 1887.

#### La corte en Guipúzcoa.

Con un tiempo espléndido y una mar tranquila, se embarcó S. M. anteayer á las cuatro de la tarde en el vapor *Ferrolano* para hacer su prometida excursión á Pasajes.

Acompañaban á la reina en su breve viaje, la princesa de Asturias, la infanta María Teresa, los ministros, el conde de Tránsito Sr. Llanos, el jefe del cuarto militar, la duquesa de Medina de las Torres y el gobernador civil de Guipúzcoa.

Durante el trayecto, la música del *Ferrolano* tocó escogidas piezas, y á la entrada en el puerto, el vapor en que iba S. M. se hallaba rodeado y seguido de infinito número de lanchas empavesadas y adornadas con banderolas, y de todas ellas salían vivas y gritos de entusiasmo por S. M. la reina.

Entre estas lanchas, eran de notar tres, que estaban tripuladas por bateleras muy guapas y elegantes, las cuales obtuvieron muchos aplausos de la multitud, por su vigor y destreza en manejar los remos.

Al desembarcar la comitiva real en San Juan de Pasajes, las campanas del pueblo fueron echadas á vuelo, disparáronse cañonazos y cohetes y el entusiasmo fué extraordinario.

S. M. se dirigió, seguida de su comitiva, á la iglesia, donde se cantó un *Te-Deum*. A la puerta del templo se había levantado un arco vistosísimo, y muchas niñas vestidas de blanco sostenían cintas de colores y guirnaldas formando una preciosa bóveda, bajo la cual se detuvo algunos momentos S. M.

Los niños de las escenas públicas, vestidos de gala, saludaron también y vitorearon á S. M. la reina, agitando las banderolas de colores que en la mano llevaban.

La reina se dirigió desde la iglesia á visitar la fábrica de loza, y despues, embarcándose en la fábula *Guipúzcoa*, visitó lo que se llama el muelle Ancho, examinando con detenimiento las obras y los planos hechos para mejorar el puerto de Pasajes.

También visitó la aduana establecida en el Abra, reembarcándose despues y dirigiéndose á San Pedro de Pasajes, donde fué recibida también con grandísimo entusiasmo, y en cuya iglesia escuchó la reina y su comitiva otro *Te-Deum*. A su paso por las calles, que estaban vistosamente engalanadas con arcos y colgaduras, S. M. recibió una verdadera ovacion, arrojándose desde los balcones multitud de flores.

S. M. visitó también la capilla que hay cerca de la iglesia parroquial y la casa de Beneficencia. Al embarcarse para volver á San Sebastian, el entusiasmo era extraordinario.

Los vivas más cariñosos se mezclaban con el estallido de los cohetes y el retumbar de los cañones, acompañando la multitud á S. M. hasta que se embarcó.

La comitiva llegó á San Sebastian al anochecer, mostrándose S. M. muy complacida de la excursión.

Ayer era el día destinado para visitar el fuerte de San Marcos.

Seguramente, la concurrencia sería inmensa. Parece definitivo el acuerdo de que la corte emprenda su viaje á Bilbao el sábado próximo á la una de la tarde.

Es probable, si lo permite el tiempo, que S. M. haga el viaje á bordo del *Destructor*.

Una comision nombrada al efecto por el Casino Militar de Pamplona estudia el medio de adornar la fachada del edificio que aquella sociedad ocupa, y al efecto ha formado un lindo proyecto un oficial del cuerpo de ingenieros militares.

El lunes hubo varias reuniones de la comision del Ayuntamiento y de los oficiales de los cuerpos de la guarnicion, para ir ultimando los preparativos con que se ha de solemnizar la próxima llegada del rey y la reina regente á dicha capital.

Con motivo del viaje régio, recuerda un periódico de Pamplona la siguiente anécdota que cuenta el distinguido escritor vascongado D. Antonio de Trueba:

«Visitaba S. M. la reina Isabel II á Bilbao poco despues del reconocimiento del reino de Italia, suceso que tan acaloradas polémicas suscitó entre los partidos políticos y en todo el país. Acompañada del gobierno, cuyo presidente era el duque de Tetuan, del señor obispo de Vitoria y de Trubea, llegó la reina al convento de la Encarnacion, y como al pasar por una estrecha puerta S. M. invitara al señor obispo para que lo hiciese antes que todos, y éste se excusara con la debida cortesía, la reina le dijo: «Señor obispo, la iglesia por delante.»

Entonces el prelado repuso con humildad: «¡Aun cuando algunas veces se queda atrás!»

Doña Isabel, volviéndose á O'Donnell, que marchaba á su izquierda, y haciéndole un gracioso gesto, le dijo: «Eso va contigo.»

Anteayer, entre cinco y seis de la tarde, puso fin á sus días arrojándose desde lo alto del Puente de los Franceses á la carretera un hombre de unos 45 años de edad, cuya personalidad no ha podido ser identificada.

Un soldado del regimiento de Wad-Ras, que al pasar por aquel punto tuvo la triste ocasion de presenciar el hecho, dió cuenta de lo ocurrido á la pareja de la Guardia civil del puesto de la Puerta de Hierro, la cual acudió sin pérdida de momento al lugar de la desgracia.

El espectáculo que se ofreció á sus ojos no podía ser más horroroso. El suicida hallábase tendido boca abajo en el suelo, con uno de los brazos fracturado por dos ó tres sitios y la cabeza horriblemente destrozada.

De su boca manaba un arroyo de sangre. El desgraciado todavía estaba vivo.

Inmediatamente los individuos del benemérito instituto, ansiosos de prodigar al infeliz los auxilios que su gravísimo estado requería, dieron aviso á la Casa de Socorro, y fueron en busca del parroco de San Antonio de la Florida, que ya no llegó á tiempo de poder administrar los últimos Sacramentos, pues había fallecido.

Puesto el hecho en conocimiento del Juzgado de guardia, éste se personó á las doce de la noche en el lugar del suceso, habiendo procedido al levantamiento del cadáver y á la instruccion de las diligencias consiguientes.

#### Incendio del teatro Exeter.

Segun los últimos detalles recibidos de la catástrofe del teatro de Exeter, el número de billetes vendidos de anfiteatros y galerías altas era de 190 próximamente, de los que únicamente han logrado salvarse unos 50.

Los cadáveres que van extraídos son 132; pero quedan aún muchos restos humanos carbonizados entre los escombros.

Se calcula que el número de muertos dentro del teatro es de 140.

Hay además muchos heridos, entre ellos algunos graves.

Se confirma que el fuego se produjo por la inflamación de un bastidor que tropezó con una de las baterías del gas.

La catástrofe del teatro de Exeter ha puesto de nuevo sobre el tapete la cuestion de las precauciones que deben adoptarse en dichos edificios para el caso de incendios.

De los detalles que se reciben acerca del siniestro, resulta que si se hubiese adoptado en aquel coliseo el sistema propuesto por los arquitectos belgas, y adoptado ya en algunos teatros, de sustituir las ventanas de los pisos superiores con balcones corridos puestas en comunicacion con escaleras exteriores, no se deploraría acaso ninguna desgracia personal.

Este sistema, sencillo y poco costoso, perjudica, sin duda, la elegancia de las fachadas de muchos teatros; pero debe anteponerse una cuestion de ornato público á la seguridad de centenares de personas?

La prensa francesa reclama de las autoridades la adopcion de nuevas y rigurosas medidas de policía en los teatros, á pesar de las tomadas á raíz del incendio de la Opera cómica.

En el mismo sentido se expresan los periódicos de otros países.

En la fonda de Pobes ha sido capturado un *rata* que dijo llamarse Mariano Casanova, á quien ocupó la policía una pulsera, una cruz con brillantes, una cadena y dos afileres de oro, un afiler de plata, un rollo de oro y plata, unas tijeras de sastre y una navaja.

Se halla vacante una plaza de profesor auxiliar de la facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid.

En breve se verificará en Barcelona Concilio diocesano, no celebrado desde hacia ciento diez y ocho años.

Mañana llegarán á Madrid 150 comisionados de la provincia de Huelva para gestionar la supresion de los humos minerales.

Parece que este asunto se resolverá el día 16 del actual.

La apertura del Ateneo de Madrid no se verificará este año hasta la clausura de las sesiones del Congreso artístico y literario.

En virtud de providencia judicial ha sido abierto el Casino Vitoriano, que, como saben nuestros lectores, fué cerrado por orden gubernativa.

En una fábrica de locomotoras de Kolomna, cerca de Moscow, se celebró el día 9 de Agosto una fiesta, con motivo de haber salido de los talleres la milésima locomotora.

El director, el personal administrativo, 3.500 obreros y unos 10.000 espectadores se reunieron en torno de un arco de triunfo, coronado por el águila rusa, y en el cual se veían retratos del Czar y de la Czarina entre banderas rusas y francesas.

Una comida de 5.000 cubiertos reunió á los invitados, entre los cuales se hallaban los principales obreros de la fábrica.

Uno de los comensales pronunció un brindis, manifestando los más generosos sentimientos de simpatía de la nacion rusa respecto á Francia.

El brindis fué acogido con aplausos entusiastas.

Ha regresado de su expedicion al extranjero, por tener que ocuparse en asuntos de interés para la provincia de Cádiz, el diputado conservador señor Garrido Estrada.

La Escuela superior de Comercio de esta corte se establecerá en el local que ocupó en el paseo de Atocha la de ingenieros de minas. Se hallan muy adelantadas las obras para la instalacion de las cátedras, y probablemente estarán terminadas el 15 del corriente mes.

La cátedra de prácticas mercantiles tendrá escritorios modelos, uno por cada alumno. Habrá también en la Escuela un museo comercial, para lo cual se está construyendo la estantería.

Hoy se descubrirá en Orense la estatua del padre Feijóo. Los preparativos para la celebracion de su centenario, son grandes.

En Ripoll (Gerona) se ha cometido una verdadera salvajada. Llegó á aquella localidad una señora que debía dar algunos conciertos, y para presentarse al alcáide preguntó en la plaza á un transeunte el domicilio de dicha autoridad. Oyeron la pregunta varios chicos, y comenzaron á gritar «esta es la mujer de Gabarro.» Los muchachos signieron á la señora un rato, y la comitiva de curiosos fué engrosando con gente de mayor edad.

Uno de los que formaban el grupo, dijo: «matar la.» A poco, éste era el grito de guerra de la comitiva, la cual empezó á arrojar sobre la señora tomates, patatas y piedras. La víctima de aquellos cafres se refugió en un café, donde la ampararon almas caritativas.

El alcalde dispuso despues que la acompañaran agentes de la autoridad hasta la estacion del ferrocarril.

A las dos de esta madrugada recibimos de nuestro corresponsal en Murcia, el siguiente telegrama:

Múrcia, 7 (7:20 noche).—Toros Miura buenos. Lagartijo y Mazzantini aplaudidos descabellando. Feijóo sufrido fuerte contusion. Caballos muertos diez.—Legido.

En la calle de Claudio Coello, núm. 44, principal, se descubrió ayer mañana á las ocho una roca, cuya importancia no ha podido apreciarse por hallarse ausentes de esta corte los inquilinos del cuarto mencionado.

Los ladrones fracturaron la puerta de entrada así como un armario, una cómoda y otros muebles, cuyos efectos se encontraron esparcidos por el suelo en el más completo desorden.

Además fueron hallados un chaleco y una chaqueta y en los bolsillos de esta una navaja y la vaina de un cuchillo de grandes dimensiones, que sin duda dejaron abandonados por olvido ó precipitacion el autor ó autores del hecho, lo cuales no han sido habidos.

A las seis de la mañana de ayer fueron detenidos en la calle del Ave María cuatro sujetos por promover riña y escándalo.

Los detenidos quedaron á disposicion del Juzgado municipal.

La poblacion de Ceuta, segun el último censo, descontada la guarnicion, y los confados, se elevaba en 1882 á 6.000 habitantes, formando la colonia hebrea un centenar de personas. En cinco años este número se ha triplicado, no bajando de 300 los hebreos residentes que registra el último censo, poseyendo independientemente de los vendedores ambulantes, 14 tiendas de comestibles, 19 de quincalla y tejidos extranjeros, una de loza, una de géneros diversos, una de babuchas y cinco cafés y tiendas de bebidas, cuyos establecimientos todos se surten de efectos de produccion extranjera.

Y aunque se podría objetar que entre el 5 por 100 que representa la poblacion israelita de Ceuta y los 6.000 á 8.000 á que asciende la colonia hebrea de Tetuán ó Tanger la cifra de los acogidos á aquella plaza española no es exagerada, hay que recordar que en las dos ciudades referidas del Imperio marroquí los israelitas se hallan relegados al *mellah* y socialmente están sometidos á un estado de inferioridad degradante.

#### Exposicion de Filipinas.

Con el regreso á la corte de los expedicionarios del verano coincidirán muchas y muy originales fiestas en el recinto de la Exposicion.

Desde el día 8 quedará abierta una nueva puerta para el público á la entrada del paseo de coches del Retiro, dando acceso á la parte mas pintoresca del recinto.

Los trabajos para la terminación del trabajo del Palacio de Cristal con el fin de instalar en él la sección de industria, van muy adelantados.

El jueves quince se inaugurará el nuevo palacio y el pueblecito indio de Santiago, cuya Iglesia se bendicirá aquella mañana, celebrándose a continuación la primera misa.

En el mismo día habrá baile de indios, fiesta de igorotes, certámenes de tiro con flechas y lanzas, rina de gallos, desfilado de plantas de abacá y otros espectáculos típicos de aquel país.

Dentro de este mes principiarán las conferencias en el salón central del palacio sobre asuntos de Filipinas.

El reparto de premios a los expositores se hará al regresar la reina a Madrid.

Durante el mes de Agosto último fueron detenidos por los individuos del cuerpo de Seguridad de Madrid por las faltas y delitos siguientes: escándalo, 733 personas; lesiones, 161; desacato, 6; atropellos, 10; hurto, 45; indocumentados, 2; desertores del ejército, 1; embriaguez, 21; mendigos, 76; total, 1.055.

Auxilios prestados, 145, y armas recogidas, 10.

Son desconsoladoras las noticias que de Alguairre dan los médicos señores Castells y Fontanals, delegados por el señor gobernador de Lérida para girar una visita de inspección a aquel pueblo.

Pasan de 300 los atacados de viruela, siendo materialmente imposible asistir a todos, pues solo hay dos médicos en la población. A propuesta de los delegados antedichos, parece se va a mandar a otros facultativos para que en unión de los del pueblo procuren atajar tal epidemia.

**Cultivo del heniquen.**

Un periódico de Nueva-York publica las siguientes curiosas noticias acerca del cultivo de dicha planta:

El cultivo del cáñamo yucateco llamado por los naturales heniquen, es la principal industria agrícola de aquel país. Gran parte de este producto se consume en los Estados Unidos. Su importación en 1885 pasó de 36,400 toneladas, representando un valor de 2,564,000 pesos. Los medios empleados en la explotación de esta industria son aún del todo primitivos. La planta que produce la fibra es una especie de agave, la cual se propaga mejor por plantaciones que por siembra. A los tres años se replanta formando calles en línea recta; a los ocho años comienzan a explotarla y teniendo cuidado pueden explotarse durante muchos años sin interrupción. Se cortan las hojas con una especie de hoz-tijera, y se desfibran en una rueda. Cada acre produce 1,000 libras de heniquen listo para embarque.

El cortar y beneficiar 1,500 hojas de heniquen, se considera como el trabajo ordinario de un hombre al día. Esas 1,500 hojas producen como 75 libras seca y limpia, lista para embarque. En la rueda desfibrada hay dos hombres que benefician al día 7,000 hojas. Un bulto de estas hojas de 400 libras de peso se calcula que cuesta 4 pesos, ó sea 4 centavo la libra, la que después de lavada y beneficiada llega a valer 2 centavos; 1,000 acres de terreno sembrado de heniquen, producen anualmente 1,000,000 de libras de fibra, ó sean 20,000 pesos por la parte que menos y sin gran trabajo.

La exportación de este producto es la principal industria de Yucatan. En el año económico de 1884 á 85 subió el valor de la exportación de heniquen a más de 2,500,000 pesos. En el año siguiente se exportaron 233,311 pacas de 400 libras cada una, representando un valor de 3,045,364, sobre los que pagó 137,000 en derechos.

**El comercio de frutas.**

El comercio de frutas es considerable en Inglaterra; durante el año 1886, la importación se ha elevado á la cifra de 151,165,000 francos; que se dividen de la manera siguiente: Alemania, 2,405,000 francos; Francia, 12,090,000 francos; Portugal, 3,275,000 francos; España, 50,000,000 francos; Italia y Turquía, 19,800,000 francos; Grecia, 42,500,000 francos; Bélgica, 3,780,000 francos, Pa-

ses bajos, 5,315,000 francos; América, 12,000,000 francos.

Así, pues, España es la nación cuya exportación es mayor; pero los productos franceses son los que tienen mayor precio, no solo por sus cualidades, sino también á consecuencia del cuidado con que son envasados. Es sabido que Bélgica hace grandes esfuerzos para aumentar su importación de frutas y legumbres en el mercado de Londres.

**Anécdota.**

Hé aquí una que se refiere al ministro señor Depretis, recién fallecido en Roma.

Cierta día, un caballero se introdujo en la casa de Roma, cuyo cuarto tercero habitaba el primer ministro del rey Humberto.

Después de haber subido el caballero se detuvo delante de una puerta, en la cual estaba escrito este nombre: *Depretis*.

Admirado de no ver allí guardias ni ordenanzas, el individuo tiró de la campanilla.

Abrióse la puerta, y se presentó detrás de ella un anciano con barba blanca.

El visitante preguntó: —¿El señor presidente del Consejo? —Soy yo—respondió el anciano—¿A quién tengo el honor de hablar? —Soy el rey de Grecia.

El día 24 llegó á Falmouth, procedente de Campeche, el vapor *Mathilde*, con los siete pasajeros y seis tripulantes del *City of Montréal*, que se salvaron en el bote que faltaba, y en el cual permanecieron cuatro días, durante los cuales no escaseó la carne y el pan, pero sí el agua, cuya privación causó á los naufragos horribles sufrimientos.

En el intervalo del primero al tercer día, vieron pasar tres vapores, pero sin lograr hacerse ver, lo que los sumía en la desesperación más frenética.

Por fin fueron recogidas por el *Mathilde*, cuyas atenciones carecen en los términos más expresivos.

**ECOS DE LA MADRUGADA**

Anoche se hablaba en los círculos políticos de las declaraciones que sobre la política antillana ha hecho el Sr. Becerra en una conferencia que en Santa Marta de Ortigueira ha tenido con el director de *La Voz de Guipúzcoa*.

Interrogado el Sr. Becerra sobre los problemas ultramarinos, dijo que es de imprescindible necesidad insistir en la campaña de moralización emprendida con tan felices auspicios por el gobierno.

Expresó su opinión favorable á la reducción de empleados en las Antillas, dando á dichos empleados garantías de estabilidad, sin rebajarles en lo más mínimo los sueldos. Que debían crearse colonias agrícolas en Ultramar y perfeccionar los batallones de gente de color que existen en Cuba.

Es partidario el Sr. Becerra de que se fomente la inmigración para proporcionar brazos á la agricultura y de que se lleven á aquellos países de modo inmediato todas las reformas políticas proyectadas.

A propósito de los asuntos de Ultramar el *Times* dice en un telegrama de Filadelfia:

«El ministerio de Estado en Washington ha recibido informes sobre la reciente ocupación militar de la Aduana de la Habana y los disturbios que resultaron. Los informes dicen que estas ocurrencias han excitado grandemente el sentimiento público en la Habana, y que son consideradas como síntoma de la honda corrupción en la administración fiscal, de la precaria situación eco-

nómica y de la decadencia de la prosperidad material.»

También se seguía hablando esta madrugada de una manera terminante de la retirada del Sr. Ruiz Zorrilla á la vida privada, aunque los periódicos de su comunión política lo niegan.

Es inexacto y carece por tanto de fundamento que el Sr. Sagasta crea que es necesaria una crisis, y menos todavía que para provocarla tenga que variar el itinerario marcado del viaje régio, haciendo venir la corte á Madrid antes de la fecha preñada.

También parece que se ha desistido, al menos por ahora, de aquella reunión magna de conservadores que se había anunciado para mediados del actual.

Esta reunión de diputados y senadores no tendrá efecto sino después de señalado el día en que las Cortes hayan de reanudar sus tareas y próxima ya esta fecha.

Entonces, la reunión tendrá por objeto señalar la línea de conducta que han de seguir y los asuntos que han de ser objeto de discusión en los futuros debates políticos, sobre las reformas anunciadas por el gobierno.

Parece que por ahora no hay nada de cuanto ha dicho la prensa, respecto á que el gobierno tenga el propósito de dar una amplia amnistía para toda clase de delitos políticos.

Caso de que este asunto, por iniciativa de una augusta persona, haya de tratarse, no será ciertamente sino después de hallarse la corte en Madrid.

Segun noticias que tiene por fidedignas *El Diluvio*, periódico demócrata de Barcelona, los carlistas se encuentran perfectamente organizados y dispuestos á lanzarse al campo á fines del presente mes.... Si Dios y el gobierno se lo permiten.

Anoche á las nueve y media se reunieron los individuos que componen el Círculo democrático popular, con el objeto de discutir las proposiciones siguientes:

1.ª Que si no obstante haberse roto la coalición, seguía la sociedad con el carácter de coalicionista.

2.ª Que si los asociados eran partidarios, para el triunfo deseado, de los procedimientos de fuerza.

Y 3.ª Que si en su día debían de exigir estrecha cuenta á todos aquellos que con sus actos han provocado la ruptura.

Después de una animada discusión y de un buen discurso-resumen del presidente, Sr. Albert, los asociados acordaron por unanimidad conservar el carácter de coalicionista, ser partidarios de la revolución y exigir la responsabilidad á quien pueda haberle por la ruptura de la coalición.

Severa es, en verdad, la lección que con tales acuerdos ha recibido el Sr. Pi.

**Vacantes.**

Se anuncian las plazas que á continuación se expresan, las cuales habrán de proveerse en individuos del cuerpo que desempeñen otras de igual clase y sueldo:

Directores médicos de visita de naves de los puertos de Mahón y Avilés. Directores médicos de visita de navío de los puertos de Albuñol, Almuñécar, Bermeo, Fregeneda, Fuenterrabía, Fuentesventura, Isla Cristina, Selva, Santofia y Tortosa.

Secretarios de las direcciones de Navia y Ceuta.

Secretarios Caladores de las direcciones Albuñol, Almuñécar, Arrecife, Benicarló, Bermeo, Cadagüés, Deva, Estepona, Fregeneda, Fuentesventura, Gandía, Isla Cristina, Jávea, Laredo, Llanos, Marbella, Mazarrón, Selva, P. de Santa María, Ribadesella, San Esteban de Pravia, San Fernando, Santa Cruz de la Palma, Santofia, Tapia, Torre del Mar, Vega, Villaviciosa y Zumaya.

Celadores escribientes de las direcciones de Barcelona, Bilbao, Bonanza, Cartagena, Oádiz, Ceuta, Huelva y San Sebastian.

La plaza de auxiliar, escribiente, intérprete del lazareto súaio de Mahón y las de intérprete de las direcciones de Sanidad de los puertos de Barcelona, Ceuta, Gijón y Navia.

La plaza de conserje, jefe del lazareto súaio de Mahón.

Tres plazas de celadores veterinarios en los lazaretos súaicos de Mahón, Baleares, Pedrosa, Santander, San Simon y Vigo.

**Gaceta de hoy.**

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto indultando de la cuarta parte de la pena que en 5 de Setiembre de 1885 les faltaba cumplir á María Gomez Perez y Juana Ferreiro y Bravo.

HACIENDA.—Real orden resolviendo que la Compañía general de tabacos de Filipinas no tiene derecho á los intereses de las 80,000 pesetas que como depósito consignó en la Caja general de depósitos.

GOBERNACION.—Real orden disponiendo que D. Adolfo Merelles y Cana vuelva á encargarse de la subsecretaría de este ministerio y cese D. Castor Ibañez de Aldecoa en el despacho interino de dicho cargo.

FOMENTO.—Real orden mandando anunciar á oposición el cargo de director del Instituto Central Meteorológico.

—Otra excitando el celo de las autoridades y recordando el cumplimiento de las disposiciones vigentes relativas á la campaña para combatir el desarrollo de la *filoxera vastatrix*.

**Temperatura.**

Segun las observaciones de los señores Aramburo, hermanos, ópticos, la temperatura de ayer en Madrid á la sombra fué la siguiente:

A las ocho de la mañana, 18° centígrados sobre 0.  
A las doce de la misma, 27° sobre 0.  
A las cuatro de la tarde 26° sobre 0.  
La máxima fué 33° sobre 0.  
La mínima, 14° sobre 0.  
El barómetro marca 705 milímetros. Variable.

**Bolsin de ayer.**

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 66'70 dinero; fin de mes, 66'70 dinero

**Almanaque.**

SANTO DE HOY.—Natividad de Nuestra Señora.

**Espectáculos para hoy.**

FELIPE.—A las 8 3/4.—La moza del cura.—Efectos de la gran vía.—Efectos de lagran vía.—La gran vía.

CIRCO HIPÓDROMO DE VERANO.—A las 8 y 3/4.—Por primera vez en la temporada gran charivari cómico por 16 clowns.—Continúa la rebaja de precios.

Imp. de LA PUBLICIDAD, Valenzuela, 6.

**Folleto de EL ECO NACIONAL**

**LAS MISERIAS DE LONDRES**

POR

PONSON DU TERRAIL

Traducción de G. A.

TOMO CUARTO

MÁS TRIBULACIONES DEL PULCRO

MADRID: Imp. de «La Publicidad», Valenzuela, 6. 1887

5 haciendo esos por Haymarket. Ponton Street está desierto. El infierno carece de llamas y de luces. No se divisa la menor claridad á través de las cortinas corridas; no se oye el menor ruido tras la pequeña puerta arqueada, que, no obstante, se abre y se cierra de minuto en minuto.

Un carruaje llega y se detiene. Tan pronto es un caballero quien baja, y otras veces una mujer encapuchonada y velada. La puerta se abre y se cierra, y el coche se aleja. Si la cosa estuviese prohibida, el policía que se encuentra destacado en el rincón de Haymarket no hubiera tenido tiempo de ver nada.

Pero mistress Burton paga una licencia, y el policía no tiene nada que decir.

—Esa noche, al dar la una de la madrugada, dos hombres, dos caballeros que ocultaban bajo sus abrigos el irreprochable traje negro, chaleco interior y corbata blanca, accesorios obligados de todo inglés que se respeta, caminaban á pie por la acera de Ponton Street, dirigiéndose á la misteriosa puerta del infierno. Iban despacio, como personas que tienen que hacerse formales confidencias, y no tienen ninguna prisa por llegar al objeto ó lugar á que se dirigen.

—Mi querido amigo—decía el uno suspirando—Londres ha cambiado mucho en siete ú ocho años.

El que hablaba así era un hombre como de treinta y seis años, alto, rubio, de presencia militar y con bigotes, circunstancia que en un oficial inglés sólo se ha visto desde la guerra de Crimea....

4 El inglés es un hombre positivo, que no cree en el amor gratuito; estima que el pobre no puede inspirar una pasión seria, y cuando lleva la mano al corazón, sabe que entre ella y la generosa viscera se encuentra su cartera colmada de billetes y de cheques. ¡No os indignéis por ello parisienses! El lord más respetable, el caballero más cumplido da al objeto de su amor un cheque sobre los Docks ó sobre el Banco, ni más ni menos que si se tratase de una cuenta cualquiera. Eso explica el infierno de mistress Burton y todos los infiernos del mundo.

Y, parisienses, para quienes se escribe este libro, no vayáis á creer que esa palabra *infierno* es sinónima de llamas eternas y de atroces sufrimientos, ó que sea el programa de una legión de diablos armados con instrumentos de tortura, y de diablillos blandiendo látigos.

No; nada de todo eso, como váis á ver si penetráis con nosotros en el infierno de mistress Burton.

A la izquierda hay un vendedor de cigarros, y á la derecha un hotel francés, dirigido por alemanes. El vendedor de cigarros es una mujer, ni joven ni vieja, ni hermosa ni fea; habla un francés de Estrasburgo, y posee la clientela de todos los chalanés.

El hotel es confortable y barato; hay mesa redonda de refugiados húngaros y palacos, que frecuentan asiduamente Argyll-Rooms, y El Dorado. El vendedor cierra á media noche; á las dos de la mañana están ébrios los polacos, y discurren

SECCION DE ANUNCIOS

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona.  
VAPORES CORREOS A PUERTO RICO Y HABANA

con escalas y extensión á  
Las Palmas, Puertos de las Antillas, Veracruz y Pacífico.

Salidas trimestrales de

Barcelona, el 5; Málaga, el 7, y Cádiz, el 10 de cada mes: para Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Santander, el 20, y Coruña, el 21: para Puerto Rico y Habana.

Barcelona, el 25, Málaga, el 27, y Cádiz, el 30: para Puerto Rico, con extensión á Mayagüez y Ponce, y para Habana, con extensión á Santiago, Gibara y Nuevitas, así como á la Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colón y puertos del Pacífico, hacia Norte y Sud del Istmo.

VIAJES DEL MES DE AGOSTO

El 10 de Cádiz, el vapor «Cataluña.»

El 20 de Santander, el vapor «Habana.»

El 30 de Cádiz, el vapor «Antonio López.»

VAPORES CORREOS Á MANILA

con escalas en

Port-Said, Aden y Singapoore, y servicio á Ilo-Ilo y Cebú

Salidas mensuales de

Liverpool, 15; Coruña, 17; Vigo, 18; Cádiz, 23, Cartagena, 25; Valencia, 26.

El vapor «San Ignacio» saldrá de Barcelona el 26 de Agosto de 1887.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. — Para más informes en

Barcelona, «La compañía Trasatlántica,» y Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio. — Cádiz, Delegación de la «Compañía Trasatlántica.» — Madrid, D. Julian Moreno, Alcalá. — Liverpool, señores Larrinaga y C.<sup>as</sup>. — Santander, Angel B. Pérez y C.<sup>as</sup>. — Coruña, D. E. de Guarda. — Vigo, D. Antonio López de Neira. — Cartagena, Bosh hermanos. — Valencia, Dart C.<sup>as</sup>. — Manila, señor administrador general de la Compañía General de Tabaco.

Alcalá, 5 ENTRESUELO **J. BELMAR** Alcalá, 5 ENTRESUELO

**GRAN SALÓN DE PELUQUERÍA**

Se afeita, corta y riza el pelo. Gabinete reservado para teñir el pelo y la barba. Se confecciona toda clase de postizos.

Alcalá, 5, entresuelo.

NOTA. En el mismo se expende la higiénica Agua vegetal de Arroyo, de excelentes resultados para devolver los cabellos blancos á su primitivo color, sin manchar la piel y la ropa y de fácil aplicación.

CON CREOSOTA DE ALQUITRAN DE HAYA

Unico remedio pudiendo evitar ó curar la **TISIS**

Este medicamento no debe confundirse con la creosota ordinaria que hacen con la hulla. — Ha sido experimentado en los hospitales con sorprendentes resultados contra las: TOS, REUMA, CATARROS, ASMA, OPRESION, BRONQUITIS CRONICA, DEBILIDAD DEL PECHO.

A fin de evitar las falsificaciones, exigire el sello del Gobierno francés, en cada frasco. — Precio 14 reales. Fabricacion: PARIS, 105, Rue de Rennes. — Deposito en MADRID, Comp<sup>as</sup> Ibero universal, 52, Preciados, y en las princip. farmacias

**CAPSULAS DARTOIS**

**ANISETTE SUPERFINE**

MARIE BRIZARD Y ROGER, DE BORDEAUX.

Botella de litro . . . . . 28 reales.  
Id. de medio . . . . . 15 id.

Depósito: Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74, duplicado, piso 1.º

La cual garantiza la legitimidad de este licor.

**Á LOS BAÑISTAS**

Nueva fonda de los baños de Fuente Amarga de Chiclana (Cádiz)

DE DON ANTONIO CABEZA DE VACA

calle de García Gutiérrez, núm. 9, y Risso, 8.

Las grandes y agradables condiciones que reúne esta fonda, la hacen una de las mejores de España. Montada con todos los adelantos modernos, proporciona un alojamiento económico, servido con esplendidez y esmero.

El dueño de este hermoso establecimiento, para facilitar ventajas y beneficios á los señores bañistas, que en gran número acuden á dicha ciudad, tiene dispuesto este año un servicio especial de carruajes, exclusivamente para el tránsito de la citada fonda al establecimiento balneario.

Hay excelentes departamentos, y los precios son económicos.

Cocina francesa y española. — Mesa redonda á las cinco y media.

**60 AÑOS DE ÉXITO**

**MORISON'S PILLS**  
Nº 2

**PILDORAS MORISON-MOULIN Nº 1 Y Nº 2**

Purgativo vegetal, depurativo de la sangre, CURAN los Dolores, las Enfermedades del Hígado, del Estómago, la Hidropesía, las Afecciones nerviosas. Estas Pildoras combaten los humores y las flemas. Precio de la caja: 2 francos. — Exigirse la firma y el nombre Pildoras Moulin sobre cada caja. — Con la Pomada dermatica Moulin, curan tambien las Enfermedades de la Piel: Escama, Prurito, Hemorroides. Precio de la Pomada: 2 fr. — Calle Louis-le-Grand, 30, Paris, y en las principales Farmacias.

**DIGESTIONES ARTIFICIALES**

**VINO BI-DIGESTIVO DE CHASSAING**

PREPARADO CON PEPINA Y DIASTASIS

Agentes naturales é indispensables de la DIGESTION

25 años de éxito

contra las DIGESTIONES DIFICILES ó INCOMPLETAS MALES DEL ESTOMAGO, DISPEPSIAS, GASTRALGIAS, PÉRDIDA DEL APETITO, DE LAS FUERZAS ENFLAJECIMIENTO, CONSUNCION, CONVALESCENCIAS LENTAS, VÓMITOS...

PARIS, 6, Avenue Victoria, 6. En provincia, en las principales boticas.

« Ninguna preparacion es superior á la Quina Anti-Diabetica Rocher. »  
(GACETA DE LOS HOSPITALES) (D<sup>o</sup> DELMAS, 7 de noviembre 1882).

**QUINA ANTI-DIABETICA ROCHER**

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatimia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, Anemia, Calenturas, Convalecencias dificiles.

Envio gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las variedades, causas, sintomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidadosa de su salud debe leer con la mayor atención.

**ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS**

Evitar las Falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. F. así como el Sello de garantia de l'Union des Fabricants.

SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

6

—¡Bah! querido—contestaba su compañero adolescente casi imberbe.—Londres es siempre la capital del mundo, y la libra esterlina reina sin rivales y proporciona todos los goces posibles.

—Esperaba esa respuesta, mi querido barón—repuso el primer interlocutor, que prosiguió:—¿Sabéis que llevo de la India? Tenía vuestra edad cuando dejé á la libre Inglaterra, un corazón sentimental y un amor misterioso.

—¡Ah! sí; ¿miss Emilia? Me habéis referido eso—contestó el joven;—hist ria que, según creo, ha tenido feliz desenlace.

—¡Ay! sí—suspiró el mayor waterley.

Era, en efecto, el mayor waterley quien había confiado un niño á mistress Fanoche, al que hemos visto volver á Londres; el feliz esposo de miss Emilia, y que, en fin, había permitido con reconocimiento que el que tenía por hijo suyo fuese adoptado por lord Wilmot, el excéntrico personaje de Hamspteadt, y colocado como tal en el colegio de Chrit's Hospital.

—Tan cierto como me llamo Charles Mitthel, y que soy barón—respondió el joven,—me admiráis mucho, mayor. Suspiráis al hablar de vuestra dicha.

—¡Ay! es que mi dicha no es completa.

—¡Bah! ¿Por ventura no amaríais ya á miss Emilia?

—La adoro, por el contrario.

—Entonces, ¿qué os falta?

—La satisfacción de una pasión funesta que

Las hermosuras de vida airada llenaban Haymarket, se apiñaban bajo los arcos de Regent Street, entraban en el café de la Regencia, y reunían hasta el barrio de Leicester. Los carruajes escaseaban, cerrábanse los establecimientos que carecían de licencia, y las casas públicas se abrían discretamente y á la sordina.

En Ponton Street hay una casa famosa que se llama «El Infierno» de mistress Burton.

El francés es galante, sentimental y gran perseguidor de ilusiones. Aun cuando es amado, se complace en creer que su fisico, ó al menos sus cualidades morales, tienen determinado peso en la balanza.